



Aux participants du Congrès de l'Association des Parents d'Élèves de l'Enseignement Libre

Je suis heureux, chers parents, de pouvoir vous saluer à travers ce message, vous tous, représentants de l'APEL réunis à Valence, autour du président et de l'évêque accompagnateur de votre Association. Vous avez l'intention ces jours-ci de travailler, de réfléchir et d'échanger sur votre mission au service de la communauté éducative et je viens m'unir à votre réflexion, parce que les jeunes et les familles, présent et avenir de nos sociétés, sont au centre de mon attention. Les associations de parents ont été particulièrement encouragées par le Concile qui exhortait les chrétiens à offrir spontanément leur concours afin de suivre et soutenir tout le travail de l'école (cf. Concile Vatican II, *Gravissimus educationis*, n. 6).

Chers parents vous êtes bien les protagonistes et les premiers artisans de l'éducation de vos enfants, mais cette tâche requiert l'aide de toute la société, à commencer par l'école. Une alliance forte entre l'école et les familles permet la transmission des savoirs en même temps que la transmission des valeurs humaines et spirituelles. Cette *alliance éducative* est ainsi l'occasion de promouvoir l'éducation intégrale de l'homme pour assurer la construction d'un monde plus humain et lui garantir sa dimension spirituelle. Il s'agit en somme de faire découvrir aux jeunes le projet de Dieu pour chacun d'entre eux.

D'autre part, l'*école-communauté* est un microcosme réel et ouvert à l'avenir. En font partie ceux qui sont directement impliqués dans le processus éducatif depuis le personnel directif et administratif jusqu'aux enseignants et aux parents, ces derniers étant le pivot central autour duquel tourne tout ce petit monde. Vous donnez ainsi vie à une communauté qui revêt, avec une diversité de rôles mais une convergence de fins, les caractéristiques d'une communauté chrétienne et humaine cimentée par la charité.

La voie à suivre dans ce domaine, comme dans tant d'autres, reste celle de l'alliance, de la rencontre, et de la collaboration. Ainsi votre engagement de parents d'élèves, au service de nos communautés éducatives, se révèle indispensable et je vous en remercie. C'est l'un des piliers du Pacte éducatif global que je vous invite à proposer avec enthousiasme, face même à des opinions divergentes, car « les convictions religieuses sur le sens sacré de la vie humaine nous permettent de reconnaître les valeurs fondamentales de la commune humanité, valeurs au nom desquelles on peut et on doit collaborer, construire et dialoguer, pardonner et grandir, en permettant à l'ensemble des diverses voix de former un chant noble et harmonieux » (Lett. enc. *Fratelli tutti*, n. 283).

Enfin, chers parents, n'oubliez pas la fonction pédagogique du temps ! Vous savez par expérience que l'éducation ne finit pas avec la scolarité : ses effets se manifestent tout au long de la vie en permettant d'accueillir les joies et les épreuves qui la jalonnent. Comme dans la parabole du grain de sénevé (*Mc* 4, 26-29), le travail des parents et des professeurs, difficile parce que délicat, se développe au fil des saisons et est amené à porter dans l'avenir des fruits inespérés. En attendant, je vous invite à « racheter le temps » selon l'expression de saint Paul (*Ep* 5, 16) et à affronter avec courage les défis actuels.

Je pense en particulier au défi posé par l'intelligence artificielle et à la façon dont elle bouleverse, au-delà des modes d'apprentissages, la manière de penser par soi-même. Pour affronter ce défi qui ne touche pas seulement l'éthique mais également la formation de l'intelligence et du jugement de vos enfants, de la jeunesse tout entière, je viens vous assurer que l'Église est à vos côtés. Il y a là tout un travail de discernement que je vous invite à faire avec l'ensemble de la communauté éducative et l'éclairage de l'Église, car ce genre de défi ne peut être affronté seul !

Puissent donc ces journées de réflexion dédiées à « L'éducation pour la vie » vous amener à faire de l'école-communauté une véritable école de vie, permettant à vos enfants d'affronter un monde difficile mais illuminé par l'espérance ; une espérance fondée sur les promesses du Christ qui ne déçoit pas. Je demande à la Vierge Marie, mère et maîtresse, d'inspirer vos initiatives et votre engagement au service de vos écoles : qu'elle vous protège, vous garde fermes dans le Christ et fasse toujours de vous des témoins de son amour. De grand cœur je vous bénis ainsi que vos familles, sans oublier les communautés éducatives dans lesquelles vous œuvrez.

De Saint Jean-de-Latran, le 13 mai 2024

François